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 Le projet qui entend
implanter une usine de
transformation du gingem-
bre et du poivre, fait déjà la
fierté des producteurs. Pré-
sents à la cérémonie, ils es-
timent que, bientôt une nou-
velle vie va s’ouvrir pour
eux. Car, le gingembre et le
poivre qui étaient vendus à
la criée  ne leur  rappor-
taient pas. Tous ne jurent
que par cette usine, une ini-
tiative de leur fils, le direc-
teur de la société, BOSS In-
dustrie, M Bossiadé Koudjo.
Dans la préfecture de
Wawa, la production an-
nuelle du gingembre  frais
avoisine 60.000 tonnes
dont 40.000 tonnes dans la
zone Ouwi.  Elle réunit près
de 4000 agriculteurs dont
2500 femmes.  Après la-
vage et séchage, une quan-
tité de 15000 tonnes est
destinée à l’exportation.
Mais avec le projet pilote  du
Boss Production, il est en-

Renforcement de la production du gingembre et du poivre dans le Wawa :

Un projet pilote lancé par la société Boss Industrie
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Un projet pilote dénommé «Renforcement de la

production des filières gingembre et poivre dans le

Wawa» a été lancé le 15 juin 2019 à Gbadi-N’Kugna

par la société Boss Production. La cérémonie a été

présidée par le Directeur régional de l’Agriculture, Dr

Claude Batchassi. C’était en présence des cadres et

fils du milieu ainsi que d’une forte délégation maro-

caine, conduite par M. Abdelaziz KRIOUILLE, PDG de

SUPMTI,  partenaire au projet.

Lynchage des Ibos à Hédzranawoe :

La fille prétendument assassinée est activement recherchée par la Police

Plusieurs jeunes to-
golais dans les quartiers
Attiégou et Hedzranawoe
ont déclaré les Ibos persona
non  grata à Lomé. Pour
cause, la mort suspecte
d’une  jeune fille pour les
uns et trois filles toutes  to-
golaises, pour les autres,
qui seraient tuées dans la
nuit de dimanche à lundi par
ces Ibos. Cette information
a été démentie  par  la Vice-
présidente du Comité de dé-
veloppement du quartier
(CDQ) de Hédzranawoe 1,
Mme Afi Amevo. Elle  était
l’invité lundi 17 juin 2019, de
radio Zéphyr justement
pour situer la population sur
la véracité des faits. Pour
elle, l’affaire de cinq (5)
hommes de nationalité nigé-
riane qui auraient selon, les
rumeurs échappé à un lyn-
chage dans le quartier pour

 Les Ibos  (ressortissants nigérians) sont depuis un

certain temps accusés à tort ou à raison par certains

togolais de crimes de sang pour s’enrichir. Si ces

accusations sont par fois avérées, celle du 17 juin 2019

à Hédzranawoe est un pur mensonge selon les

responsables du Comité de développement dudit

quartier (CDQ).

avoir tué trois (3) jeunes filles
togolaises et prélevée de leur
sang, est un faux problème.
Elle est confortée dans cette
position par la brigade de
gendarmerie du quartier
Hédzranawoé jointe au télé-

jeunes du quartier en criant
que le Ibo voulait lui faire du
mal. C’est ainsi que la foule
est descendue dans la mai-
son où vivaient d’autres lo-

cataires qui sont tous des ni-
gérians pour les tabasser
tous. Pendant ce temps, la
jeune fil le a disparu. La
preuve, aucune image ne
montre la plaignante ou cel-
les qui sont victimes », a
laissé entendre, Mme Afi
Amevo.

Mais indique-t-elle, la
police est en train de mener
ses investigations pour re-
trouver la jeune fille par qui
le problème est arrivé. «Nous
avons appris qu’il n’y a pas
eu de mort. Mais c’est plutôt
la population qui a tabassé
les Ibo et pillé les meubles et
autres de leurs chambres.
D’après nos rapports et in-
vestigations, aucun corps n’a
été retrouvé à la morgue et
la jeune fille qui se dit bles-
sée n’a laissé aucune trace
à l’hôpital», a indiqué, Mme
Amevo. Les images de per-
sonnes ensanglantées
avaient très tôt, dans la jour-
née du lundi 17 juin, ameuté
toute la toile togolaise. Cette
mauvaise appréciation de ce
malheureux incident inter-
pelle la population à vérifier
la véracité des faits avant
d’aller se plaindre devant les

services compétents. Tout
en souhaitant prompte gué-
rison aux infortunés Ibos,
nous invitons le peuple to-
golais et nigérian à cultiver
le sens de la bonne cohabi-
tation et du vivre ensemble.

Daniel A.

phone. D’après les informa-
tions obtenues par cette res-
ponsable du Comité de déve-
loppement de quartier (CDQ)
de Hédzranawoe, il était plu-

tôt question d’une jeune fille.
Une péripatéticienne avec
qui un jeune homme de na-
tionalité nigériane avait né-
gocié des services sexuels
rémunérés. « Arrivé chez le
monsieur à la maison, la
jeune fille a constaté le con-
fort dans lequel vivait son
client et a décidé de revoir à
la hausse le prix négocié en-
semble au départ. Un peu
frustré, le Ibo a refusé de
payer le nouveau prix. Ainsi,
la fille est sortie ameuter les

Une vue des Ibos suplicies

Abderahman Kriouille, CEO/
Co-Fonder, de la société 
FARASHA SYSTEMS qui in-
tervient dans les énergies
renouvelables, sa structure
va installer deux centrales
pour accompagner l’initia-
tive. «L’idée pour nous, c’est
d’installer des centrales so-
laires : une pour l’énergie
concernant l’unité de sé-
chage du gingembre et une
autre pour l’électrification de
la commune Wawa 2. Nous
sommes venus dans le vil-
lage pour voir de plus près
la réalité des choses, éva-
luer le coût  pour faire le
montage du projet », a ex-
pliqué Dr Abderahman
Kriouille. Comme lui, M.
KRIOUILLE Abdelaziz, PDG
de SUPMTI,  chef de la dé-
légation marocaine au forum
UE-Togo a promis que,
dans la vision de la coopé-
ration sud-sud, sa société
va apporter son soutien au
PND. «Nous sommes venus
pour soutenir le PND et le
projet de l’usine à Wawa 2.
Nous sommes prêts à don-
ner des bourses d’étude
pour Wawa 2 et pour la pré-
fecture de Wawa, une qua-
rantaine (40)  de bourses.
A côté des ressources na-
turelles » a-t-il dit.

Daniel A.

de la préfecture repose es-
sentiellement sur la culture
qui occupe la grande partie
de la population.  Les pro-
duits cultivés sont le café, le
cacao, le gingembre, le poi-
vre, etc. Le milieu, a-t-il dit,
est considéré comme le ber-
ceau togolais de la culture du
gingembre et du poivre. Pour
cela, M Soménou Atsou a in-
vité tous les fils et filles de la
localité, à soutenir le projet
pour l’atteinte de ses objec-
tifs. 

Le projet «Renforce-
ment de la production des fi-
lières gingembre et poivre
dans le Wawa» séduit  déjà
les partenaires marocains qui
ont fait savoir qu’ils vont met-
tre tout en œuvre pour sa
réussite. Selon Dr

encore « la prise en compte
des femmes», «l’amélioration
du stockage», etc. Projet très
ambitieux, il s’inscrit dans l’axe
2 du Plan National de Déve-
loppement (PND) lancé le 04
mars 2019 par le chef de
l’Etat Faure Gnassingbé. Se-
lon M Bossiadé, l’usine sera
installée en 2020 et en 2021
commencera la culture du
poivre. A en croire le promo-
teur, le financement du pro-
jet ne va pas rencontrer de
difficultés puisque la Banque
mondiale est déjà prête pour
leur apporter son soutien fi-
nancier. En attendant, les
partenaires marocains font
savoir que leur apport à l’ini-
tiative ne manquera pas.
Pour le préfet de Wawa,
Soménou Atsou, l’économie

visagé d’ici 2022, de porter
la production annuelle à
200.000 tonnes de gingem-
bre et 10.000 tonnes de poi-
vre. Selon le promoteur, M
BOSSIADE Koudjo, le projet
est porteur d’espoir et d’es-
pérance pour des milliers
d’agriculteurs. « Il mettra en
valeur les filières gingembre
et poivre en encourageant
l’émergence des coopérati-
ves et des réseaux d’agricul-
teurs qui organisent la
grande production de gin-
gembre et de poivre, la trans-
formation locale des produits
bruts et leur commercialisa-
tion », a déclaré M
BOSSIADE, avant de décliner
la vision du projet : l’amélio-
ration de la gestion des res-
sources naturelles ; la ges-
tion de la fertilité des sols ; les
opportunités d’exportation, le
financement du secteur rural,
sans oublier l’insertion des
jeunes dans le secteur, l’amé-
lioration des pistes rurales ou

Les promoteurs de la production du gingembre
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parti UNIR en votant massive-
ment sa liste. C’est par le
football que la campagne a
démarré à Tchaoudjo. A l’oc-
casion de la finale du tournoi
de la « Cohésion social », les
cadres du parti au pouvoir ont
procédé au lancement de la
campagne pour les élections
municipales. Il apparait clai-
rement que les grands partis
politiques sont en ordre de
bataille pour obtenir la majo-
rité des conseillers munici-
paux et prendre la tête de nos
communes.

Mais seulement voilà,
ce n’est pas uniquement les
partis politiques qui sont dans
la course. Les listes des in-
dépendants sont également
dans l’arène. Les listes
« Mianto kpoe la woè »,
« Aube Nouvelle », « la Voix
des Sans Voix », « Action Ci-
toyenne pour un Togo Nou-
veau» et autres listes indé-
pendantes sont également
impliquées. Des caravanes et
meetings sont organisés par
ces listes indépendantes sur
toute l’étendue du territoire
avec l’espoir affiché des or-
ganisateurs de décrocher
quelques sièges dans les dif-
férentes communes.

Tout porte à croire que
cette campagne qui a dé-
marré timidement a atteint
une vitesse de croisière de-
puis l’annonce par le gouver-
nement de débloquer  près
de 450 millions pour accom-
pagner les différentes listes
en compétition. Ce qui est
évident c’est que les Togolais
éliront leurs conseillers muni-
cipaux le 30 juin prochain.

L’Etat appuie les
candidats avec une
enveloppe de 450
millions de FCFA

Cette mesure noble du gou-

ges. Mais pour ce faire, la
C14 doit détrôner l’ANC qui a
fait de Bè son bastion. En tout
cas, la bataille sera rude en-
tre les partis de l’opposition
qui s’affrontent déjà dans cer-
taines communes.

Le MPDD d’Agbeyomé
Kodjo a positionné ses can-
didats dans 31 communes et
espère gagner et mettre en
œuvre son programme du
développement à la base. «

Si au début de la campagne
le parti UNIR a démarré en
trombe dans certaines loca-
lités, les partis de l’opposi-
tion étaient peu visibles sur
le terrain. Que ce soit l’ANC,
la C14 rénovée, l’UFC, le
MPDD, le PDP etc. Le dé-
marrage a été au début ti-
mide mais depuis lundi l’on
rencontre des caravanes
dans certains quartiers de
Lomé. Le parti de Jean-

La campagne électorale pour les locales bat son plein

Les poids lourds de l’opposition, la majorité présidentielle et des
listes indépendantes rivalisent sur le terrain

Le gouvernement débloque 450 millions pour aider les candidats
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vernement qui intervient au
quatrième jour de la campa-
gne, a donné davantage de
tonus aux différentes listes
retenues pour l’élection du 30
juin prochain. En effet depuis
l’annonce de cet accompa-
gnement financier du gouver-
nement, les communes, les
villages, les places publiques
et les marchés sont pris d’as-
saut par les candidats à la
conquête de l’électorat. Il va
sans dire que cet appui étati-
que est une véritable bouffée
d’oxygène pour les 569 listes
des candidates aux élections
locales du 30 juin. Selon le

La campagne électorale pour les locales bat son

plein sur toute l’étendue du territoire. Démarré le 14

juin denier, la campagne électorale emballe les diffé-

rents partis politiques et les indépendants qui se jet-

tent dans la course pour gérer nos communes et met-

tre ainsi fin à la gestion des communes par des délé-

gations spéciales depuis plus de 32 ans. Si les grands

partis  de l’opposition avaient boudé les élections lé-

gislatives du 20 décembre, ils sont tous présents pour

ce scrutin et comptent rafler la mise c’est-à-dire arra-

cher la majorité des conseillers et prendre la tête de

nos mairies.

la campagne. La subvention
a connu une forte hausse
proportionnellement aux lis-
tes. Pour les élections légis-
latives du 20 décembre 2018
où 130 listes étaient sur la li-
gne de départ, 200 millions
FCFA avaient été débloqués.
Ce sacrifice des plus hautes
autorités du pays dénote de
l’importance capitale qu’elles
accordent à la bonne réus-
site de ces élections munici-
pales très attendues par le
peuple togolais pour le ren-
forcement de la démocratie
et le développement à la
base.

Au total, 565 listes se
sont  finalement lancées
dans la campagne électorale
après l’invalidation par la
Cour suprême de 78 sur les
643 dossiers enregistrés. Le
Président de la CENI,
Tchambakou Ayassor, ap-
pelle les candidats à respec-
ter les dispositions du Code
électoral pour une campagne
apaisée. Selon lui, la campa-
gne intervient à un moment
crucial pour le Togo, dans sa
ferme volonté de poursuivre

Nous nous engageons à tra-
vailler à la base pour un re-
tour de la confiance du ci-
toyen envers la politique en
renforçant l’efficacité des
structures locales et la vitalité
des services publics », a-t-il
laissé entendre. Si au niveau
de l’opposition l’on observe
une fébrilité, la parti UNIR sem-
ble être serein  mais  très ac-
tif sur le terrain  avec de lon-
gues caravanes qui traver-
sent les quartiers de Lomé et
de l’intérieur. A Lomé le parti
UNIR a démarré sa campagne
dans plusieurs quartiers no-
tamment à Amoutivé, Aflao
Sagbado, Aflao-Gakli… des
gigantesques caravanes et
des meetings ont ponctué sa
campagne. A l’intérieur du
pays le parti UNIR est à fond
dans la campagne. Dans
l’Ogou 1 la tête de liste du parti
UNIR Mme Kouigan Yawa a
démarré sa campagne en ap-
pelant les populations à faire
une fois encore, confiance au

Pierre Fabre était lundi dans
la préfecture d’Agoè-Nyivé à
travers une caravane qui fai-
sait du bruit assourdissant
avec les taxi-motos qui les
accompagnaient. L’ancien
chef de file de l’opposition
Jean-Pierre Fabre qui est
candidat dans Golfe 4 veut
montrer à ses anciens ca-
marades de la C14 que son
parti pèse lourd et compte
engranger plusieurs mairies
à Lomé et l’intérieur du pays.
Justement la C14 ne veut
pas non plus rester les bras
croisés. Le dimanche der-
nier, sur le terrain
d’Ablogamé, la tête de liste
Anoumou Amessé dans
Golfe 1 a affirmé son inten-
tion de remporter la majorité
des sièges pour régler se-
lon lui, les problèmes de la
commune. C’est à travers un
festival de football que la
C14 a démarré sa campagne
dans cette commune et
compte gagner tous les siè-

gouvernement,  chaque liste
de candidats retenue pour les
élections locales va disposer
de 500 000 FCFA comme fi-
nancement pour convaincre
les électeurs. Sur les 450 mil-
lions débloqués, « 65% de
cette enveloppe, soit 292,5
millions de francs CFA, seront
repartis à égalité entre les 569
listes de candidats en lice.
35%, soit 175,5  millions de
francs CFA, seront  repartis
proportionnellement au suf-
frage recueilli par les candi-
dats », indique le communi-
qué du Conseil des ministres.
La Cour des comptes assure
la vérification des comptes de

le raffermissement de ses ac-
quis démocratiques et du con-
sensus des acteurs politi-

ques. « Il est de notre devoir
à tous de faire en sorte que
les élections municipales du
30 juin soient une opportunité
pour conforter, malgré nos
divergences notamment poli-
tiques, la richesse de notre
diversité à bien des égards
ainsi que la stabilité et la paix
sociales chères à notre
pays», a déclaré M. Ayassor.

Aliziou Dominique &
Daniel A.

Caravane de UNIR

C14 à Ablogamé
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formation, aux élèves, nan-
tis d’un baccalauréat profes-
sionnel, de créer leur propre
entreprise. La formation est
conçue sur l’approche par
compétence-motivation, et
se concentrera sur deux va-
riétés de poissons : le tilapia
et le clarias. L’IFAD
d’Elavagnon s’insère dans
un programme présidentiel
qui s’articule autour de la
création de 10 IFAD sur le
territoire national. A l’IFAD
d’Elavagnon, tout est fait
pour mettre les étudiants
dans les meilleures condi-
tions d’études. En effet, l’Ins-
titut dispose entre autres
d’un campus moderne (sal-
les de cours équipées et

nelle ou technique, mais un
véritable cadre pédagogique
 qui permettra   aux jeunes
nantis d’un baccalauréat 
professionnel, à l’issue des
trois ans  de formation,
 d’installer leur  entreprise de
production, de transforma-
tion, de grossissement  ou
de commercialisation  de
poisson, bref de devenir de
vrai chefs d’entreprise
aquacole. Cet institut a voca-
tion à former des ressources
humaines dans la droite ligne
de la nouvelle politique agri-
cole du pays et l’Axe 2 du
Plan National de Développe-
ment qui accorde une atten-
tion particulière au dévelop-
pement du secteur agricole.
Selon les informations, il per-
mettra au bout de 3 ans de

L’institut est un complexe
comportant un bloc adminis-
tratif et pédagogique, dont
les rôles se complètent, une
écloserie, une salle de pro-
duction d’aliments pour poi-
sons et des ateliers de
transformation. Il est égale-
ment composé de 12 bas-
sins piscicoles et un  bar-
rage de 4ha, un internat, un
restaurant et des aires de
sport. L’énergie électrique
est fournie par une centrale
L’IFAD est construit sur une
superficie de 67ha. Placé
sous la responsabilité  de
l’Agence Education-dévelop-
pement (AED) dirigée par
 Dammipi Noupoukou, an-
cien ministre, l’Institut ne
sera pas  un simple centre
de formation  profession-

Promotion de l’aquaculture

L’IFAD d’Elavagnon inauguré par le président Faure Gnassingbé

Plus de 400 apprenants attendus d’ici 2022

Un drame s’est produit en Ouganda et a été diffusé
sur les réseaux sociaux. Il est question d’un décès
mystérieux, a la limite incongru de deux jumeaux âgés
seulement de 2 ans.

Le décès serait survenu à domicile suite a une
noyade dans la piscine réalisée plusieurs années avant
la naissance des deux malheureux.

Les circonstances exactes de cette noyade de
Roman Kato et de Raiding Wasswa sont toujours restées
floues.

Les investigations menées par la police n’ont pas
permis de comprendre pourquoi les caméras de
surveillance n’ont pas fonctionné au moment des faits et
comment le drame a-t-il pu avoir lieu malgré la présence,
du moins, dans la maison, des gardiens et de la garde
militaire chargée d’escorter le papa, le sieur Ronald
Kibuule, ministre de son état.

Et pourtant ces personnes interrogées disent avoir
régulièrement observé les enfants s’amuser dans le grand
immeuble mais ne pas savoir quand et comment ils se
sont retrouvés dans la piscine sans le moindre bruit.

Certes, l’enquête ouverte est en cours mais
l’inquiétude et le doute demeurent et nous amènent à nous
orienter sur d’autres pistes, notamment occultes.

Sinon comment comprendre qu’un tel drame
survienne en plein jour dans une maison ultra sécurisée
où même la petite souris ne pouvait passer inaperçue.

Nous sommes en Afrique où il n’est pas impossible
qu’un individu, fût-il un parent, ait  le pouvoir de
commanditer un tel acte odieux à distance pour se venger
d’une injustice d’un des parents.

Nous devrions méditer sur ce drame et éviter
certains comportements vis-à-vis de notre entourage
mais aussi envers nos proches quelque soit notre niveau
de vie.
Que le Seigneur nous protège !

B.TALOM

connectées, d’un internat
pour les jeunes, d’un restau-
rant et d’un complexe spor-
tif), d’équipements profes-
sionnels (une véritable ferme
aquacole pour une bonne
mise en situation profession-
nelle) et d’un environnement

 Un an et demi  après la pose de la 1ère pierre de

l’Institut  de Formation en Alternance pour le Dévelop-

pement (IFAD) d’Elavagnon dans la préfecture de l’Est-

Mono, à 235 km de Lomé), le chef de l’Etat, Faure

Essozimna, le mardi 18 juin 2019. Cette centrale de for-

mation, qui répond à l’esprit de l’axe 2 du Plan Natio-

nal de Développement (PND), va permettre aux appre-

nants de se professionnaliser, pour créer leur propre

entreprise aquacole et ainsi pallier les  besoins en pro-

duits halieutiques dans le pays. La cérémonie d’inau-

guration s’est découlée en présence  du premier mi-

nistre, Komi Selom Klassou, et des membres du gou-

vernement.

UN DECESUN DECESUN DECESUN DECESUN DECES

MYMYMYMYMYSTERIEUXSTERIEUXSTERIEUXSTERIEUXSTERIEUX

La ministre Dogbé chez les Volontaires

d’Engagement Citoyen à Kara

FAIT DIVERS

numérique de travail au ser-
vice de la pédagogie. La
date limite de candidature
est fixée au 25 avril 2019. .

A en croire le Direc-
teur Général de l’Agence
Education Développement
(AED), M. Dammipi
Noupokou, en plus de la for-
mation diplomate,  l’institut
ouvrira, les années prochai-
nes, une formation
certifiante, pour les adul-
tes.  «  L’objectif d’avoir plus
de 400 apprenants en for-
mation chaque année au
Bac pro au sein de s’insti-
tut  sera atteint en 2022 »,
a-t-il promis.

Daniel A.

La délégation a pu ainsi et
apprécier de visu les réalisa-
tions des VEC, notamment
sur leur contribution à la sa-
lubrité du CHU, la réhabilita-
tion du parking de l’établisse-
ment hospitalier, la fabrica-
tion des séchoirs et repo-

Une délégation composée de
la ministre du Développe-
ment à la Base, Victoire
Tomégah-Dogbé, de son col-
lègue de l’Agriculture, du Di-
recteur de l’Organisation de
Coopération et de Dévelop-
pement Économique

a prodigué d’utiles conseils et
donné des orientations aux
VEC. M. PEZZINI a exprimé
toute sa joie de constater que
ces jeunes sont ambitieux et
porteurs de projets bien défi-
nis. Programme de l’ANVT, le
volontariat d’engagement ci-

(OCDE) et du Directeur
Général de l’ANVT (Agence
Nationale du Volontariat au
Togo), a rendu visite aux Vo-
lontaires d’Engagement Ci-
toyen (VEC) de Kara le sa-
medi 15 juin dernier.

soirs etc. Le Directeur de
l’OCDE, M. Mario PEZZINI,
très attentif aux préoccupa-
tions des VEC, a marqué son
intérêt aux  projets d’avenir
élaborés par ces derniers.
L’ensemble de la délégation

toyen est destiné aux Togo-
lais de 18 à 35 ans. Il vise
notamment à promouvoir les
valeurs citoyennes et l’amé-
lioration du cadre de vie.

Ricardo

Visite des laboratoires par le Chef de l’Etat

Mme Dogbé échangeant avec un volontaire Vue partielle des volontaires
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un avenir proche, un pays
émergent, résolument tourné
vers la modernité, disposant
d’une base solide pour déve-
lopper une économie apte à
la compétition internationale
et capable de promouvoir un
développement humain dura-
ble». Dans la même optique,
« Le pragmatisme du Chef de
l’État veut que nous puissions
changer de paradigme en
fondant la croissance sur le
partenariat public-privé », a-
t-il précisé, ajoutant que le
secteur privé est la « princi-
pale source de création d’em-
plois décents, de stimulation
de l’innovation et de création
de la richesse ». Ce Forum
Économique, qui renforcera
davantage la coopération
Togo –Union Européenne,
s’impose comme une
plateforme de rencontres et
de réseautage, pour des cen-
taines de chefs d’entreprises
togolais et des 28 pays de
l’Union Européenne (UE),
avec pour objectifs de facili-
ter des entretiens ciblés et de
développer des partenariats
et des joint-ventures sur des
projets bancables du PND et
des entrepreneurs togolais.
Pendant les deux jours
qu’ont  duré les travaux, les
dirigeants politiques du Togo,
des centaines de chefs d’en-
treprises togolais et euro-

Cette rencontre qui, pen-
dant deux jours, a porté sur
le Plan National de Dévelop-
pement (PND/2018/2022), a
regroupé 1.200 personnes
dont des investisseurs euro-
péens ayant planché sur ce
projet ambitieux porté par le
gouvernement togolais. En-
tre autres, Jyrki Katainen
(vice-président de la Com-
mission en charge de l’Em-
ploi, de la Croissance, l’In-
vestissement et la Compéti-
tivité), ainsi que plusieurs
hommes d’affaires africains
dont Aliko Dangote (PDG du
Groupe Dangote). Le forum
a été marqué par l’engage-
ment de l’Union européenne
à accompagner les investis-
seurs par la stimulation des
investissements et le com-
merce pour une croissance
mais aussi la création des
emplois durables, le lance-
ment de la Chambre de
Commerce européenne au
Togo et la signature d’un
mémorandum d’accord en-
tre la Chambre de Com-
merce et d’industrie du Togo
et la Chambre de Commerce
et d’industrie de l’Union
européenne. A la clôture des
travaux, le Premier ministre
Sélom Klassou a affiché clai-
rement les attentes des To-
golais : « L’ambition de no-
tre pays est de devenir, dans

1er forum Togo-UE

141 projets bancals ont été retenus pour 852 milliards de financement
Débuté le  13 juin, le premier forum économique

Togo-Union Européenne a achevé ses travaux le

vendredi dernier à Lomé, sur un « succès fulminant »,

selon Bruno Hanses, ministre Conseiller de la

délégation de l’UE au Togo. Au total 141 projets

bancables ont été retenus pour 852 milliards de F.CFA

(1,3 milliard d’euros).

Déjà à l’ouverture du
forum, le président Faure
Gnassingbé affirmait ; «  A
travers la mise en œuvre du
PND, nous visons une pro-
fonde transformation écono-
mique, pour accélérer la
croissance et promouvoir un
développement inclusif ».
Selon le président de la
Chambre de Commerce et
d’Industrie du Togo, Germain
Meba, « Ce forum témoigne
de l’engagement du Chef de
l’Etat à accompagner le sec-
teur privé à émerger ». Il es-
time que l’implication du sec-
teur privé dans le processus
de développement économi-
que est une motivation pour
aller de l’avant, vu que c’est
un changement de para-
digme pour permettre la créa-
tion d’emplois dans le pays.
La vision de Faure
Gnassingbé, selon le Prési-
dent de la Chambre de Com-
merce de la Tunisie et prési-
dent de la Conférence Per-
manente des Chambres Con-

péens, des institutions d’ap-
pui à l’investissement et au
commerce du Togo et de l’UE,
des organisations régionales
et internationales présentes
au Togo, des banques et
fonds d’investissement, des
intermédiaires d’investisse-
ments, des universitaires et
les acteurs de la société ci-
vile ont planché sur les op-
portunités de  développe-
ment des partenariats public-
privé privilégiés et des rela-
tions d’affaires entre le sec-
teur privé togolais et des in-
vestisseurs européens. Sur 5
ans, plus de 4622,2 milliards
FCFA (environ 6,8 milliards
d’euros) de ressources se-
ront nécessaires afin de
poursuivre la transformation
structurelle de l’économie et
obtenir une croissance forte,
durable, résiliente, inclusive
et créatrice d’emplois et amé-
liorant le bien-être social.
Pour y parvenir, l’ensemble
des acteurs publics et privés
seront mis à contribution.

sulaires Africaines et Fran-
cophones, Mounir
Mouakhar, « est très claire
avec des enjeux du 21ème siè-
cle avec l’implication du sec-
teur privé, l’implication des
jeunes et de la femme ». Au
cours de la rencontre, les
discussions ont essentielle-
ment porté sur le tourisme
et l’hospitalité, les technolo-
gies de l’information et de la
communication (TIC), les
services financiers, la distri-
bution et la logistique, l’édu-
cation et la formation, la
santé et le bien-être, l’art
sous toutes ses formes.
Quant à la présidente du
comité d’organisation du fo-
rum, Sandra Johnson, mi-
nistre conseiller du prési-
dent de la république, la
rencontre a été une victoire
d’étape. « Ce forum ne doit
pas être un forum pour un
forum. Ce n’est rien d’autre
qu’une victoire d’étape. Le
soutien de l’Etat à la cham-
bre du commerce du Togo
est indispensable afin que
les 141 projets bancables
qui ont été retenus et sou-
mis aux investisseurs, aient
un bon suivi pour concréti-
ser les partenariats ». Une
consultation avec la partie
européenne est prévue
« très bientôt » pour plan-
cher sur les premières con-
clusions de ce forum avec
pour objectif de déboucher
sur un plan d’accompagne-
ment sur la période 2021-
2025.

Ricardo

merce a relevé le soutien po-
litique remarquable du prési-
dent Faure Gnassingbé pen-
dant les deux jours qu’ont
duré les travaux et sa partici-
pation effective à de nom-
breux panels. Il a insisté sur

a exprimé sa gratitude à tous
ceux qui, de près ou de loin,
ont contribué à la réussite de
ces assises économiques de
haut niveau.
Evoquant les « points forts »
du forum, le ministre du com-

engranger les fruits de ce
premier forum économique
Togo-UE, la grande règle
étant l’atteinte du taux de
croissance de 7,7 % à l’hori-
zon 2022, sinon d’un taux de
croissance à deux chiffres. Il

Globalement, tout ce qui a
été fait, a été apprécié par
les institutions financières
internationales, a indiqué
d’emblée, le ministre Kodjo
Adédjé qui estime que tout
doit être mis en œuvre pour

Cinq jours après la clôture des travaux du 1er

forum économique Togo-UE des 13 et 14 juin 2019, le
comité national d’organisation de ce rendez-vous
d’affaires a rencontré la presse hier mercredi au siège
ETI (ECOBANK) pour faire le bilan. Au cours de la
rencontre, le ministre Kodjo Adédjé du commerce, de
l’industrie, du développement du secteur privé et de la
promotion de la consommation locale, et sa collègue,
conseillère du président de la République et
coordonnateur dudit forum, Sandra Ablamba Johnson,
ont déclaré que ce forum co-organisé par le
gouvernement togolais avec l’Union Européenne, a été
couronné de succès.

la pertinence et le pragma-
tisme du discours du chef de
l’Etat à l’ouverture des tra-
vaux, qui a mis en exergue
tout ce qui a été mis en
œuvre pour inciter les inves-
tisseurs vers la destination
- Togo. Le ministre du Com-
merce a noté également
la «très forte » implication
du Premier ministre Sélom
Klassou qui a suivi de bout
en bout ce qui a été fait au
forum. Il n’a pas passé sous
silence, la participation du
Vice-président de l’UE, et la

Conférence de presse-bilan du comité national d’organisation du forum Togo-UE
« P« P« P« P« Pour un coup d’essai,our un coup d’essai,our un coup d’essai,our un coup d’essai,our un coup d’essai, ce pr ce pr ce pr ce pr ce premier femier femier femier femier forororororum a été un coupum a été un coupum a été un coupum a été un coupum a été un coup

de maîtrde maîtrde maîtrde maîtrde maître », selon les ore », selon les ore », selon les ore », selon les ore », selon les orggggganisaanisaanisaanisaanisateurteurteurteurteursssss

Table d’honneur lors de la conférence de presse hier

Suite à la page 7

Le chef de l’Etat Faure Gnassingbé (2ème à partir de la
droite) entouré de  participants de marque
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du Togo.
La  Chambre s’assi-

gne  pour mission, en dehors
de la représentation des so-
ciétés européennes au Togo,
de faciliter le développement
de des activités des entrepri-
ses originaires des pays

Les activités de la Chambre de Commerce Européenne

au Togo, officiellement lancées

Le récépissé de la
nouvelle institution qui a pour
objectif de structurer les
échanges commerciaux en-
tre le Togo et l’Europe tout en
promouvant l’investissement
durable, a été remis à son
président, Charles Kokouvi
Gafan, par le ministre
Payadowa Boukpessi de
l’administration territoriale.
Selon des sources dignes
de foi, la CCET constitue
une réponse aux nouveaux
enjeux commerciaux et de
développement économique

Ce regroupement de plu-
sieurs entreprises originai-
res de l’Union Européenne
basées au Togo et celles
togolaises développant des
activités commerciales ou
industrielles avec un ou plu-
sieurs Etats d’Europe,
s’inscrit dans une logique
futuriste et compte attirer
vers le Togo, d’autres inves-
tisseurs potentiels. Il est di-
rigé par Charles Kokouvi
Gafan, Président Directeur
Général de Bolloré Trans-
port & Logistics Togo.

européens au Togo. La con-
tribution à l’amélioration du
climat des affaires au Togo
par l’usage de bonnes prati-
ques et par un dialogue
constructif, fait partie égale-
ment de ses attributions.

Dans cette optique,
elle envisage d’organiser des
colloques, conférences, étu-
des, semaines commercia-
les et autres manifestations
en rapport avec son objectif.
Sur les axes de développe-
ment de la coopération euro-

péenne, sur les opportuni-
tés d’investissement,
d’achat ou de vente de pro-
duits et services, elle appor-
tera des informations.

Selon son président,
Charles Gafan, la mission
qui est dévolue à son
équipe, sera assumée
avec brio : «  Le bureau et
moi-même aborderons les
missions à nous confiées
avec dynamisme et effica-
cité afin de jouer notre rôle
de moteur de représenta-
tion des intérêts de la com-
munauté européenne et de
promoteur des investisse-
ments durables au Togo »,
a-t-il déclaré. Pour ce faire
le président de la CCET
n’exclut pas la  participation
de son institution à l’inté-
gration économique de la
sous-région, UEMOA et
CEDEAO, en matière
d’échanges durables et de
libre circulation des biens
et services.

Ricardo

conde édition,  l’impact du ré-
chauffement des relations UE-
Togo et le coût du forum.
Répondant aux préoccupa-
tions de la presse, le ministre
du commerce a confié par
rapport au premier point, que
s’il y a eu exclusion dans le
traitement des organes de
presse, les organisateurs
veilleront à ce que les pro-
chaines fois, cela ne se repro-
duise. « Nous allons y veiller
et surtout en rediscuter à un
haut niveau pour voir com-
ment améliorer », a promis le
ministre.

Concernant les projets
n’ayant pas été retenus, l’ora-
teur a indiqué que sur instruc-
tion du chef de l’Etat, le gou-
vernement est tenu de regar-
der tous les autres projets
non retenus qui peuvent aussi
contribuer au développement
du pays. Pour ce qui est du
suivi, le ministre a rassuré que
des dispositions sont prises
afin que  les acquis de la ren-
contre puissent être concré-
tisés. Par rapport à la date de
la seconde édition, l’annonce
en sera faite, au moment op-
portun, a-t-il assuré. Interve-
nant sur le coût du forum, le
ministre conseiller Sandra
Ablamba Johnson a indiqué
que compte tenu du dépas-

présence de tous les mem-
bres du gouvernement dont
une dizaine a animé les pa-
nels.

L’objectif fixé au dé-
part était 400 participants
avec une centaine de pro-
jets bancables et 20 pays de
l’espace UE ciblés. Mais à
l’ouverture, 1250 partici-
pants ont été dénombrés et
1000 ont pris part aux tra-
vaux. Sur 100 projets ban-
cables attendus, 400 ont été
déposés dont 141 retenus.
Au lieu des 20 pays de l’UE
ciblés, 28 ont répondu à
l’appel de Lomé. Les travaux
du forum ont été couverts
par 60 organes de presse
dont 20 étrangers. Fort de
ces éléments qui sont loin
d’être exhaustifs, l’orateur a
déclaré que pour un coup
d’essai, le premier forum
économique Togo-UE a été
un coup de maître.

Au cours des échan-
ges, les préoccupations des
journalistes ont porté entre
autres sur la marginalisation
ou le mépris dont la presse
privée togolaise a été victime
durant le forum, le sort ré-
servé aux projets non rete-
nus,  le suivi des conclusions
du forum, la date de la se-

sement des attentes en ter-
mes de participation
notamment,un chiffre est dif-
ficile à donner au cours de
cette rencontre avec la
presse. Parlant des impacts
des relations entre le Togo et
l’UE, le Chargé d’Affaires de
la délégation de l’UE au Togo,
Bruno Hanses qui a préféré
que la question se portât plu-
tôt sur la durabilité de cet im-
pact, a relevé que les projets
mis en œuvre au Togo avec
l’appui de l’UE sont nombreux.
Il a cité entre autres, l’Eau,
l’Assainissement, l’Electrifica-
tion, la Réforme du foncier, la
Réforme des finances publi-
ques, et le Code des inves-
tissements, avec cette préci-
sion que la durabilité de cet
impact sera fonction de la vo-
lonté des pays de travailler.

Avant la série des ques-
tions/réponses, le président
de la Chambre de Commerce
et d’Industrie du Togo (CCIT),
Germain Meba, s’est, dans
une allocution félicité de la
détermination du gouverne-
ment à travers ce forum, de
promouvoir le secteur privé
togolais. Il a affirmé que le fo-
rum a tenu toutes ses pro-
messes.

Ricardo

La Chambre de Commerce Européenne au Togo

(CCET) ou encore EUROCHAM-Togo, mise en place

depuis le 03 juin 2019 a été officiellement lancée le 13

juin dernier à l’ouverture du 1er Forum économique

Togo-Union Européenne (FETUE). La cérémonie s’est

déroulée en présence des autorités togolaises à la tête

desquelles, le Chef de l’Etat, Faure Gnassingbé et le

vice-président de la Commission de l’Union

européenne Jyrki Katainen.

La famille MENSROH-NYUIADZI du Togo, d’Europe et des
Antilles
La famille BOKOR
Duto NYito IV NYUIADZI-MENSROH d’Agou Kumawu Tavié
M. NYUIADZI Julien, Chef de la famille MENSROH-NYUIADZI,
ses frères, sœurs, cousines et cousines
RP Léonard NYUIADZI, Curé de la Paroisse de Nogo
Pasteur NYUIADZI Mélanie à Paris
M. NYUIADZI Evariste à Kpalimé
M. NYUIADZI Philippe à Paris
M. Hans MASRO, ses frères, sœurs, cousins et cousines
Ont la douleur de vous annoncer le décès de leur mère,
grand-mère et tante

AVIS DE DECES

PROGRAMME DES OBSÈQUES
vendredi 21 juin 2019
19H00 : Veillée dans la maison mortuaire à Agou Kumawi
Samedi 22 juin 2019
09H00 : Messe d’enterreement à l’église St Pierre-Claver
d’Agou Koumawu suivie de l’inhumation au cimetière dudit
village
Dimanche 23 juin 2019
Messe d’action de grâce dans la même église
Dimanche 30 juin 2019
Messe d’action de grâce à l’église Sacré-Cœur de
Dzodzékodzi-Kpalimé

Mme MENSROH-
NYUIADZI Adjowavi Agnès

dite MELANO
Doyenne de la famille

Décès survenu à Kpalimé

le 22 mai 2019

à l’âge de 102 ans

Conférence de presse-bilan du comité national d’organisation
du forum Togo-UE

« P« P« P« P« Pour un coup d’essai,our un coup d’essai,our un coup d’essai,our un coup d’essai,our un coup d’essai, ce pr ce pr ce pr ce pr ce premieremieremieremieremier

ffffforororororum a été un coup de maîtrum a été un coup de maîtrum a été un coup de maîtrum a été un coup de maîtrum a été un coup de maître »,e »,e »,e »,e »,

 selon les or selon les or selon les or selon les or selon les orggggganisaanisaanisaanisaanisateurteurteurteurteursssss
Suite de la page 5

La remise du recépissé de la CCET à Charles Gafan
par le ministre Boukpessi
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